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Je vivrai désarmé

La guerre la plus dure, c’est la guerre contre soi-même.
Il faut arriver à se désarmer. 
J’ai mené cette guerre pendant des années, elle a été terrible.
Mais je suis désarmé. Je n’ai plus peur de rien, car l’amour chasse la peur.
Je suis désarmé de la volonté d’avoir raison, de me justifier en disqualifiant les autres.
Je ne suis plus sur mes gardes, jalousement crispé sur mes richesses.
J’accepte et je partage.
Je ne tiens pas particulièrement à mes idées, à mes projets.
Si l’on m’en présente des meilleurs, ou plutôt non, pas meilleurs, mais bons,
j’accepte sans regrets. J’ai renoncé au comparatif.
Ce qui est bon, vrai, réel, est toujours pour moi le meilleur.
C’est pourquoi je n’ai plus peur. Quand on n’a plus rien, on n’a plus peur.
Si l’on se désarme, si l’on se dépossède, si l’on s’ouvre à l’Amour qui fait toutes choses nouvelles, alors, l’amour 
efface le mauvais passé et nous rend un temps neuf où tout est possible.

Patriarche Athénagoras, in Olivier Clément,  
Dialogue avec le Patriarche Athenagoras, Paris, Fayard, 1969
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Cartes sur table

 ♠ Je ne serai jamais assez bien pour être aimé(e).
 ♠ Je vois bien qu’on me juge… On ne m’invite plus.
 ♠ J’essaye de refaire ma vie avec les sites de rencontre.
 ♠ Avec mon nouveau compagnon / ma nouvelle 
compagne, j’espère être moins aveugle.

 ❤ À chaque mariage, je pleure…
 ❤ Dans ma chambre, le soir, c’est dur.
 ❤ Je ne m’en remets pas.
 ❤ Voir un couple qui s’aime, ça remue  
le couteau dans ma plaie.

 ♦ Mon « ex » reste le père / la mère 
de mes enfants.

 ♦ Avec nos enfants, tout se passe très bien.
 ♦ Pour nos enfants, cela reste douloureux.
 ♦ Heureusement que je garde 
de bons amis.

 ♣ Dieu, est-ce que ma situation 
lui fait quelque chose ?

 ♣ Le pape François me redonne de l’espoir.
 ♣ Le sacrement de mariage, à quoi ça sert ?
 ♣ Je n’ose plus mettre les pieds 
dans ma paroisse.
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L’Évangile raconté

Dans ces récits d’Évangile dialogués par Jude et Cléophas :
 ✦ Qu’est-ce qui m’a touché ?

 ✦ Qu’est-ce que je découvre de Jésus ? De la communauté ?

 ✦ Qu’est-ce qui rejoint mon histoire ?
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Dans les évangiles

Des pharisiens abordèrent Jésus et, pour le mettre à 
l’épreuve, ils lui demandaient : « Est-il permis à un mari 

de renvoyer sa femme ? » Jésus leur répondit : « Que vous a 
prescrit Moïse ? » Ils lui dirent  : « Moïse a permis de ren-
voyer sa femme, à condition d’établir un acte de répudia-
tion. » Jésus répliqua : « C’est en raison de l’endurcissement 
de vos cœurs qu’il a formulé pour vous cette règle. Mais, au 
commencement de la création, Dieu les fit homme et 
femme. À cause de cela, l’homme quittera son père et sa 
mère, il s’attachera à sa femme, et tous deux deviendront 
une seule chair. Ainsi, ils ne sont plus deux, mais une seule 
chair. Donc, ce que Dieu a uni, que l’homme ne le sépare 
pas ! »

Marc 10,2‑9

Soyez miséricordieux comme votre Père est miséri-
cordieux ! Ne jugez pas, et vous ne serez pas jugés ; 

ne condamnez pas, et vous ne serez pas condamnés. 
Pardonnez, et vous serez pardonnés. Donnez, et l’on vous 
donnera  : c’est une mesure bien pleine, tassée, secouée, 
débordante, qui sera versée dans le pan de votre vêtement ; 

car la mesure dont vous vous servez pour les autres, servira 
de mesure aussi pour vous. »

Luc 6,37‑38

Qu’as-tu à regarder la paille dans l’œil de ton frère, 
alors que la poutre qui est dans ton œil à toi, tu ne 

la remarques pas ? Comment peux-tu dire à ton frère  : 
« Frère, laisse-moi enlever la paille qui est dans ton œil », 
alors que toi-même ne vois pas la poutre qui est dans le 
tien ? Hypocrite ! Enlève d’abord la poutre de ton œil ; alors 
tu verras clair pour enlever la paille qui est dans l’œil de ton 
frère.

Luc 6,41‑42

Vous avez appris qu’il a été dit : Tu aimeras ton prochain 
et tu haïras ton ennemi. Eh bien ! moi, je vous dis : Aimez 

vos ennemis, et priez pour ceux qui vous persécutent, afin 
d’être vraiment les fils de votre Père qui est aux cieux ; car 
il fait lever son soleil sur les méchants et sur les bons, il fait 
tomber la pluie sur les justes et sur les injustes. Vous donc, 
vous serez parfaits comme votre Père céleste est parfait !

Matthieu 5,43‑48

« 
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Qui accusera ceux que Dieu a choisis ? Dieu est celui 
qui rend juste  : alors, qui pourra condamner ? Qui 

pourra nous séparer de l’amour du Christ ? la détresse ? 
l’angoisse ? la persécution ? la faim ? le dénuement ? le 
danger ? le glaive ? Mais, en tout cela nous sommes les 
grands vainqueurs grâce à celui qui nous a aimés. J’en ai la 
certitude : ni la mort ni la vie, ni les anges ni les Principautés 
célestes, ni le présent ni l’avenir, ni les Puissances, ni les hau-
teurs, ni les abîmes, ni aucune autre créature, rien ne pourra 
nous séparer de l’amour de Dieu qui est dans le Christ Jésus 
notre Seigneur.

Lettre aux Romains 8,31‑39

Ce jour-là, le soir venu, Jésus dit à ses disciples  : 
« Passons sur l’autre rive. » Quittant la foule, ils emme-

nèrent Jésus, comme il était, dans la barque, et d’autres 
barques l’accompagnaient. Survient une violente tem-
pête. Les vagues se jetaient sur la barque, si bien que déjà 
elle se remplissait. Lui dormait sur le coussin à l’arrière. Les 
disciples le réveillent et lui disent  : « Maître, nous sommes 

perdus ; cela ne te fait rien ? » Réveillé, il menaça le vent et 
dit à la mer : « Silence, tais-toi ! » Le vent tomba, et il se fit un 
grand calme. Jésus leur dit : « Pourquoi êtes-vous si crain-
tifs ? N’avez-vous pas encore la foi ? » Saisis d’une grande 
crainte, ils se disaient entre eux : « Qui est-il donc, celui-ci, 
pour que même le vent et la mer lui obéissent ? »

Marc 4,35‑41

Un vent violent soulève les vagues : portés jusqu’au ciel, 
retombant aux abîmes, ils étaient malades à rendre 

l’âme, ils tournoyaient, titubaient comme des ivrognes  : 
leur sagesse était engloutie. Dans leur angoisse, ils ont crié 
vers le Seigneur, et lui les a tirés de la détresse, réduisant la 
tempête au silence, faisant taire les vagues. »

Psaume 106
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Textes bibliques : © AELF, Paris

Textes bibliques : © AELF, Paris
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La foi dialoguée

La joie de l’amour pour tous

La force de la famille « réside essentiellement dans sa 
capacité d’aimer et d’enseigner à aimer. Aussi blessée soit-
elle, une famille pourra toujours grandir en s’appuyant sur 
l’amour. (AL 53)
Je rends grâce à Dieu du fait que beaucoup de familles, qui 
sont loin de se considérer comme parfaites, vivent dans 
l’amour, réalisent leur vocation et vont de l’avant, même si 
elles tombent souvent en chemin. […] Si nous voyons beau-
coup de difficultés, elles sont un appel à libérer en nous les 
énergies de l’espérance, en les traduisant en rêves prophé-
tiques, en actions qui transforment, et en imagination de la 
charité. (AL 57)
L’amour ne désespère pas de l’avenir. […] Cela ne signifie 
pas que tout va changer dans cette vie. Cela implique d’ac-
cepter que certaines choses ne se passent pas comme on le 
désire, mais que peut-être, Dieu écrit droit avec des lignes 
courbes et sait tirer quelque bien des maux qu’il n’arrive pas 
à vaincre sur cette terre. (AL 116)

L’Évangile invite à regarder la poutre qui se trouve dans 
notre œil (Mt 7,5). Nous, chrétiens, nous ne pouvons pas 
ignorer la constante invitation de la Parole de Dieu à ne 
pas alimenter la colère  : « Ne te laisse pas vaincre par le 
mal » (Rom 12,21). « Ne nous lassons pas de faire le bien » 
(Ga  6,9). Sentir la force de l’agressivité qui jaillit est une 
chose, y consentir, la laisser se convertir en une attitude 
permanente, en est une autre. Si nous devons lutter contre 
le mal, faisons-le, mais disons toujours « non » à la violence 
intérieure. (AL 104)
Le discernement doit aider à trouver les chemins pos-
sibles de réponse à Dieu et de croissance au milieu des 
limitations. En croyant que tout est blanc ou noir, nous fer-
mons parfois le chemin de la grâce et de la croissance, et 
nous  décourageons des cheminements de sanctifications 
qui rendent gloire à Dieu. Rappelons-nous ceci  : Un petit 
pas, au milieu de grandes limites humaines, peut être plus 
apprécié de Dieu que la vie extérieurement correcte de 
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celui qui passe ses jours sans avoir à affronter d’importantes 
difficultés. (AL 305)
L’histoire d’une famille est jalonnée de crises en tout genre, 
qui font aussi partie de sa dramatique beauté. […] Chaque 
crise cache une « bonne nouvelle » qu’il faut savoir écouter 
en affinant l’ouïe de son cœur. (AL 232)
Nous savons aujourd’hui que pour pouvoir pardonner, 
il nous faut passer par l’expérience libératrice de nous 
 comprendre et de nous pardonner à nous-mêmes. Souvent 

nos erreurs, ou le regard critique des personnes que nous 
aimons, nous ont conduits à perdre l’amour de nous-
mêmes. Cela fait que nous finissons par nous méfier des 
autres, fuyant l’affection, nous remplissant de peur dans 
les relations interpersonnelles. Alors, pouvoir accuser les 
autres devient un faux soulagement. Il faut prier avec sa 
propre histoire, s’accepter soi-même, savoir cohabiter avec 
ses propres limites, y compris se pardonner, pour pouvoir 
avoir cette même attitude envers les autres. (AL 107)

Pape François, extraits de l’exhortation apostolique  
« Amoris Lætitia – La joie de l’amour »

Dans les tempêtes de ma vie, puis-je dire que la foi au Christ m’a porté(e), et comment ? Si Dieu écrit 
droit avec des lignes courbes, qu’est-ce que cette douloureuse expérience a fait naître de nouveau 
en moi, qui a pu avoir un goût de résurrection et me tient aujourd’hui dans l’espérance ?

 ✦ Qu’est-ce que je souligne d’important pour moi ?

 ✦ En « affinant l’ouïe de mon cœur, » quelle sorte de « bonne nouvelle » puis-je percevoir 
dans les crises de ma vie ?

 ✦ Puis-je raconter un « petit pas » vécu dernièrement ?

 ✦ Pourrais-je un jour pardonner à celui [à celle] qui m’a quitté[e] ? À celui [à celle] que j’ai quit-
té[e] ? En ai-je même envie ?
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Que nous est-il arrivé ?

En début de rencontre, je suis arrivé…

ANXIEUX 

Affamé 
Intéressé 

PLUS INTELLIGENT 
FATIGUÉ

Inintéressé 
Enthousiaste

SURPRIS
INTIMIDÉ

Mûri

Sceptique

BOULEVERSÉ
CONTENT

Insatisfait
Différent

INTERPELLÉ
DÉGOÛTÉ

Rassuré
Inquiet

MANIPULÉ

DÉPRIMÉ

En retard
Epanoui

DÉPASSÉ
EMU

Furieux
Abattu

SUR MA FAIM
HEUREUX

Trahi

Frustré

DÉÇU
SOULAGÉ

Perdu
Passionné

MISÉRABLE
EN ATTENTE

En ébullition
Enrichi

SATISFAIT

À la fin de la rencontre, je pars plutôt…

Que nous est-il arrivé ?

En début de rencontre, je suis arrivé…
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À la fin de la rencontre, je pars plutôt…
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De quoi parliez-vous tout en mangeant ?

J’ai trouvé…

J’ai aimé…

J’ai été heurté…

Je me sens interpellé…

J’ai reçu une phrase-lumière, une idée-clé…

De quoi parliez-vous tout en mangeant ?

J’ai trouvé…

J’ai aimé…

J’ai été heurté…

Je me sens interpellé…

J’ai reçu une phrase-lumière, une idée-clé…
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Où en suis-je ?

Si Dieu existait,  

j’aurais maintenant envie de lui dire…

Je crois que Dieu m’entend,  

j’ai envie de lui dire…

Où en suis-je ?

Si Dieu existait,  

j’aurais maintenant envie de lui dire…

Je crois que Dieu m’entend,  

j’ai envie de lui dire…
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LA JOIE DE  
l’Évangile  
POUR TOUS

LA JOIE DE  
l’Évangile  
POUR TOUS

« L’amour a fait les premiers pas »

« À aucun moment, l’Évangile ne modère ses exigences, 
mais à aucun moment Jésus n’abandonne celui qui peine 
à les vivre.
Toujours il encourage, il relève, il apaise, et c’est ainsi 
qu’il donne de savoir que chacun est encore sur la route, 
qu’il peut la poursuivre, même si elle lui a paru si difficile, 
s’il pense s’en être éloigné et n’y avoir plus sa place.
Il y a des failles, des chutes, des fautes, des blessures… 
elles sont dans nos vies, elles ne sont pas notre vie.
Puisse ce B-ABBA éclairer, guider, soulager, remettre 
en route celles et ceux qui ont traversé une rupture de vie 
conjugale et familiale. »

+ Pascal Wintzer  
Archevêque de Poitiers
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« À aucun moment, l’Évangile ne modère ses exigences, 
mais à aucun moment Jésus n’abandonne celui qui peine 
à les vivre.
Toujours il encourage, il relève, il apaise, et c’est ainsi 
qu’il donne de savoir que chacun est encore sur la route, 
qu’il peut la poursuivre, même si elle lui a paru si difficile, 
s’il pense s’en être éloigné et n’y avoir plus sa place.
Il y a des failles, des chutes, des fautes, des blessures… 
elles sont dans nos vies, elles ne sont pas notre vie.
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